



Jubileo de las Familias



Semana Santa en imágenes



Ruta filipense de las Siete Iglesias



Año: LXXVII

-3-

CARTA DEL ARZOBISPO

Defender y tutelar toda vida

-4-

EL BLOG DE PAPEL

Acoger, acompañar y dar testimonio
- Beatriz Melguizo-

-5-

TESTIGOS DE LA FE

Venerable, Miguel Mañara

-8-

ENTREVISTA

Juan Ramón Jiménez y Alfonso Muruve, Pastoral del Sordo

-10-

OBRAS DE MISERICORDIA

Dar consejo al que lo necesita
- Jaime Pastor-

-11-

EL ARZOBISPO RESPONDE

DIVES IN MISERICORDIA

-12-

LITURGIA

II DOMINGO DE PASCUA

-14-

LA SAL DE LA TIERRA

"Mi misión es ayudar a otros a conocerse para crecer en libertad"

- Paz González-

FORMACIÓN

-15-

CINE CON VALORES

'Resucitado'

- Juan Jesús de Cózar-

PANORAMA LITERARIO

'Un matrimonio de cine'

-16-

PATRIMONIO

San Isidoro. Aportación hispalense a la Teoría musical medieval

- Pedro Luengo-

Iglesia en Sevilla - Semana del 3 al 9 de abril de 2016

VISITA PASTORAL

Del 4 al 10 de abril: Visita Pastoral a la Parroquia de Ntra. Sra. de las Virtudes, de la Puebla de Cazalla.

MISIONES POPULARES

Hasta el 10 de abril, Misión Popular en la Parroquia de las Santas Justa y Rufina:

9 de abril: Procesión de las Santas Justa y Rufina por las calles de la feligresía.

10 de abril: Eucaristía de clausura de la Misión Popular, presidida por el Arzobispo, a las 20.30 h

FAMILIA Y VIDA

4 de abril: Jornada por la Vida. Solemnidad de la Anunciación del Señor.

Jubileo de las familias y de las realidades eclesiales que trabajan en el campo de la pastoral de la familia y de la vida. En la Basílica de María Auxiliadora, a las 20 h.

Del 8 al 10 de abril: Máster en Pastoral Familiar del Pontificio Instituto Juan Pablo II: '*El sacramento del matrimonio'*. Dirigido por Antonio Prieto. En la Casa de Ejercicios 'Betania'.

ENSEÑANZA

6 de abril: Presentación de la adaptación de la encíclica 'Laudato sii' para jóvenes: 'Carta del papa Francisco. Ecología integral' de Francesc Riu. En el Colegio Mayor San Juan Bosco (c/ Salesianos 3B), a las 19.30 h. Preside el Arzobispo.

7 de abril: 'Gimkareli' sobre las Obras de Misericordia, para alumnos y alumnas de 2º de ESO de Religión Católica. A las 9 h, en la Plaza Virgen de los Reyes.

APOSTOLADO SEGLAR

7 de abril: Cuarta sesión del Seminario de Estudios Laicales 'Miguel Mañara', 'La Iglesia llena de misericordia al servicio de los pobres', a cargo de Manuel Sánchez, delegado de Catequesis. A las 19 h, en el Instituto Superior de Ciencias Religiosas (Avda. Cardenal Bueno Monreal, 43).

AÑO DE LA MISERICORDIA

9 de abril: Jubileo de los monaguillos. A las 10 h, en la Capilla de Sta. María de Jesús (Puerta Jerez). A las 12 h, Eucaristía en la Catedral presidida por el Arzobispo.



En abril, recemos con el papa Francisco

Que los pequeños agricultores, reciban una remuneración justa por su precioso trabajo.

Apostolado de la Oración- www.apmej.net



Director: Adrián Ríos

Redacción, edición y diseño: Ma del Pilar Arincón, Alicia Contreras y Pablo F. Enríquez.

Colaboradores: Ana Capote, Juan Jesús de Cózar, Pablo Díez, Fernando G^a Gutiérrez, Miguel Ángel Garzón, Ángel Gómez, Antonio J. Guerra, Manolo Jiménez, Miguel Ángel Osuna, Jaime Pastor, Álvaro Pereira, Loli Ramírez, Rocío Rodríguez, Javier Rubio, Alejandro Sánchez y Ángela Tenorio.

Distribución: Departamento de Reprografía y colaboradoras (María Acosta, Rosario Bernal, Andrea Jiménez, Conchita Jiménez, Salud Lafita, Aurora Lasarte, Cristina Moya y Adriana Navajas).

Imprime: Micrapel

Archidiócesis de Sevilla. Plaza Virgen de los Reyes, s/n. Telf. 954505505, ext. 680, 683, 685.

www.archisevilla.org

iglesiaensevilla@archisevilla.org



Defender y tutelar toda vida

Queridos hermanos y hermanas:

En noviembre de 2007, la Conferencia Episcopal Española decidió instituir una Jornada específica por la Vida a celebrar todos los años el día 25 de marzo, fiesta de la Encarnación del Señor. Pocas fechas son tan aptas, pues el misterio de la Encarnación del Señor nos invita a considerar la grandeza y dignidad de la vida humana. En efecto, el Hijo de Dios comenzó su vida en la tierra en el seno de su Madre. Este misterio nos recuerda, pues, que la vida humana tiene un valor sagrado, que todos debemos defender, tutelar y promover porque es un don de Dios. Al coincidir este año la fiesta de la Encarnación con el Viernes Santo, la Iglesia en España celebra esta fiesta y la Jornada de la Vida el lunes 4 de abril.

Son muchas las amenazas que se ciernen sobre la vida: el hambre, que padecen más de ochocientos millones de seres humanos en todo el mundo; las epidemias tan frecuentes últimamente; la violencia doméstica y la muerte de tantas mujeres a manos de aquellos con los que compartían su vida; los accidentes de tráfico, consecuencia muchas veces de la irresponsabilidad; las muertes en accidentes laborales, fruto en muchos casos de un liberalismo económico deshumanizado; las drogas, que siegan la vida de tantos jóvenes; la experimentación con embriones, muchos de los cuales son eliminados en el laboratorio; y sobre todo, el drama del aborto, que a su gravedad intrínseca, por ser la eliminación voluntaria de un ser humano, se une la tragedia de su aceptación acrítica por muchos conciudadanos nuestros en nombre del progreso y de la libertad de la mujer.

Por desgracia, a pesar de las esperanzas que mucho albergábamos hace unos meses, sigue vigente en España la Ley de Salud Sexual y Reproductiva y de la Interrupción Voluntaria del Embarazo, que no es otra cosa que una liberalización total del aborto, considerado como un derecho de la mujer, mientras se conculcan los más elementales derechos del hijo que lleva en sus entrañas. Su carácter legal no le confiere el marchamo de moralidad, pues no todo lo que es legal es moral. El aborto es siempre una inmoralidad; no es progreso sino regresión. En realidad es un "crimen abominable", como lo calificó el Concilio Vaticano II. Esa misma calificación merece la eutanasia cuando lo que se busca es el acortamiento de una vida.

Con la Jornada de la Vida, los Obispos españoles pretendemos que los católicos nos sensibilicemos ante este tema auténticamente mayor, y que tratemos de sensibilizar a aquellos conciudadanos nuestros que aceptan sin pestañear el hecho del aborto, a los que tenemos que decir que más



que un avance, como algunos lo presentan, es siempre una derrota para la mujer que aborta y para la misma sociedad, pues es el triunfo del más fuerte sobre el más débil. La Jornada quiere ser una invitación a las comunidades cristianas a orar y proclamar el valor sagrado de toda vida humana desde su comienzo en la fecundación hasta su ocaso natural. De la oración debe brotar un compromiso decidido para anunciar a todos los que quieran escucharnos el Evangelio de la vida, de modo que paulatinamente vayamos sustituyendo la "cultura de la muerte" por una cultura que acoja y promueva la vida.

En las últimas décadas ha crecido, gracias a Dios, la conciencia de la dignidad sagrada de la persona humana, pero de modo parcial. Todos condenamos la tortura, la pena de muerte y la violencia doméstica. Son muchos los voluntarios, sobre todo jóvenes, que se comprometen en el servicio a los pobres, aquí y en el Tercer Mundo. Todos sentimos la muerte de los trabajadores en accidentes laborales. Dios quiera que vaya creciendo también nuestra conciencia de que la vida debe ser promovida, tutelada y defendida en todas sus fases. En este sentido, respaldo a las instituciones, confesionales o no, que promueven iniciativas a favor de la vida y que ayudan a las madres en circunstancias difíciles para que acojan generosamente el fruto de sus entrañas.

Ruego a los sacerdotes que en la eucaristía del lunes 4 de abril hablen del don sagrado de la vida y que organicen actos especiales de oración con esta intención. Ruego también a los catequistas, profesores de Religión y responsables de grupos y movimientos apostólicos que se impliquen en esta Jornada y que recuerden a todos que el derecho a la vida es el primer derecho humano fundamental. En diciembre de 2007, la Asamblea General de las Naciones Unidas adoptó una resolución por la que se invitaba a los Estados miembros a instituir una moratoria en la aplicación de la pena de muerte. Como he escrito alguna vez, Dios quiera que llegue también el día en que el aborto sea suprimido de nuestras leyes y todos reconozcamos el inmenso y trágico error cometido en los siglos XX y XXI por la humanidad.

Para todos, mi saludo fraterno y mi bendición.



+ Juan José Asenjo Pelegrina Arzobispo de Sevilla



Acoger, acompañar y dar testimonio

Beatriz Melguizo

a experiencia vivida tras escuchar a personas que necesitan ayuda me hace pensar en:

La acogida. La entiendo cuando empatizo con el otro y su problema, soy capaz de salir de mí y ponerme en su situación; me coloco en actitud de escucha olvidándome de mi y pensando que lo más importante que estoy haciendo en ese momento es estar con él. ¡Qué importantes y qué bien nos sentimos cuando somos escuchados! En ese momento somos privilegiados porque hoy muchas personas están solas y no tienen a nadie con las que compartir sus sentimientos y preocupaciones. Simplemente con ser escuchado, aunque no nos den una solución, nos sentimos realmente bien. Ha sido una "terapia" para nosotros.

El *acompañamiento* es un caminar juntos en esta senda de la vida que nos ha tocado vivir y lo experimento realmente como un privilegio. Cuando he acompañado a alquien en su situación de dolor he sentido que esa persona me acompañaba a mí. Me interpelaba cómo estaba llevando mi vida en esos momentos y que tal vez ese acompañamiento era recíproco. Y lo mejor de todo, se habían creado finalmente unos lazos fuertes de amistad sincera experimentada desde el sentimiento de fraternidad.

El **testimonio**. Si no llevo a mi vida personal y familiar lo que quiero transmitir cuando acojo y acompaño nada de lo anterior tendrá sentido. Las palabras estarán vacías y no seré una persona creíble ni fiable. En nuestras familias lo experimentamos con nuestros hijos diariamente. Nuestro testimonio es lo que les hace realmente ser personas.

Beatriz Melguizo. COF diocesano de Triana

Ruta filipense de las Siete Iglesias



SEVILLA.- Los religiosos filipenses han preparado una ruta denominada 'Siete Iglesias' dentro de la programación del Oratorio de Sevilla con motivo del V Centenario del nacimiento de San Felipe Neri.

La visita a las 'Siete Iglesias' fue una iniciativa del santo que consistía en la peregrinación a las siete basílicas romanas, "un largo paseo, en tiempo de Cuaresma, entre lo festivo y penitencial, uniendo en serena armonía la fe, la cultura y la naturaleza". La ruta espiritual concluía siempre con una comida al aire libre, y el número de participantes fue creciendo a lo largo de los años hasta llegar a cerca de dos mil en cada jornada.

Peregrinación por siete templos céntricos

La experiencia se ha puesto en práctica en Sevilla con la participación de un importante número de personas procedentes de las diferentes comunidades donde está presente el Oratorio: Parroquia de

San José y Santa María, Iglesia de San Alberto y Parroquia de San Felipe Neri. La visita se desarrolló en siete templos céntricos de Sevilla: Convento Iglesia de Santa Isabel (Filipenses), Parroquia de San Marcos (Sagrados Corazones), Concepcionistas Franciscanas, Convento de Santa María del Socorro, Parroquia de San Román, Religiosas Agustinas, Convento de San Leandro y Parroquia de San Isidoro. Los sacerdotes filipenses que dirigieron la visita, además de acercar a los fieles a la espiritualidad de San Felipe Neri, reflexionaron en cada templo acerca de las obras de misericordia corporales y espirituales.

La peregrinación concluyó en la Iglesia de San Alberto, Oratorio de San Felipe Neri, con la celebración de la Eucaristía. A su término, siguiendo la experiencia filipense en Roma, los participantes compartieron el almuerzo en el claustro del convento. La Congregación del Oratorio está presente en Sevilla desde 1698.



Fundación Cardenal Spínola de Lucha contra el Paro

secretaria@fundacioncardenalspinola.org



Jubileo de las familias

La Jornada por la Vida se celebra este año el 4 de abril, bajo el lema 'Cuidar la vida, sembrar esperanza'.

SEVILLA.- El lunes, 4 de abril, solemnidad de la Anunciación del Señor, la Iglesia española celebra la Jornada por la Vida, trasladada a esta fecha, por coincidir el 25 de marzo con el Viernes Santo.

Con motivo de la Jornada por la Vida, la delegación diocesana de Familia y Vida invita a todas las familias de la Archidiócesis a celebrar este día el Jubileo de las familias y de las realidades eclesiales que trabajan en el campo de la pastoral de la familia y de la vida, en la Basílica de María Auxiliadora, de Sevilla. Los actos comenzarán a las siete y media de la tarde, con el rezo de un Rosario por la vida. A las ocho de la tarde tendrá lugar una Eucaristía presidida por el Arzobispo de Sevilla, Mons. Asenjo Pelegrina. La colecta de esta celebración, al igual que la de todas las celebraciones jubilares, irá destinada al Centro diocesano de Empleo.

Desde la Delegación de Familia y

Cuidar la vida, sembrar esperanza



JORNADA POR LA VIDA 4 de abril de 2016

4 de abril de 2016

Vida se recuerdan los cuatro requisitos para ganar el Jubileo: realizar una breve peregrinación hasta uno de los templos jubilares (en este caso, la Basílica de María Auxiliadora), acercarse al Sacramento de la Reconciliación, participar en la celebración de la Eucaristía y rezar por las intenciones del Papa.

Cuarta sesión del Seminario de Estudios Laicales 'Miguel de Mañara'



recurren a Él con corazón sincero."

SEVILLA.- 'El destino trascendente del ser humano, entre la indiferencia y el olvido' es el título de la cuarta sesión del Seminario de Estudios Laicales 'Miguel de Mañara', que correrá a cargo de Manuel Sánchez, delegado diocesano de Catequesis.

La sesión está coordinada por la Asociación Católica de Propagandistas y Seglares Claretianos, con la colaboración del Centro Arrupe y tendrá lugar el próximo jueves 7 de abril, en el Instituto Superior de Ciencias Religiosas (Avda. Cardenal Bueno Monreal, 43).

VenerableMiguel Mañara

"Cuando avisaren que algún pobre enfermo lo lleven en la silla a alguno de los hospitales desta Ciudad, ordenamos que se acuda con toda pun-



tualidad, haciendo que luego se prevengan los hombres que han de llevar dicha silla; y por cuanto éstos no suelen ser de mucho gobierno, ordenamos vaya nuestro Portero con ellos, para que no tuerzan calles ni paren, y también para solicitar que en el Hospital le reciban; que hay muchos pobres que por su rudeza o lo grave de la enfermedad no saben decir lo que tienen, y es bien vaya persona con ellos que lo sepa decir al Médico: y el portero tenga cuidado de que lo lleven al pobre con sosiego, honestidad y caridad.

Y por cuanto los pobres desvalidos suelen, cayendo enfermos, descaecer tanto, que se quedan muchas veces en los rincones de las calles muertos, ordenamos que cuando cualquiera de nuestros hermanos reparare en tal acaecimiento, aunque el pobre no lo pida, cuide el tal hermano de saber su achaque, y con entrañas de padre lo socorra en su aflicción, y luego busque en qué traello a nuestra Casa, y si no hallare acuérdese que debajo de aquellos trapos está Christo pobre, su Dios y Señor, y cogiéndolo acuestas tráigalo a esta santa Casa; y bienaventurado él si tal le sucediere. Y prohibimos totalmente el que se pida limosna cuando se vaya con las tales sillas, porque el pedir no sea ocasión de parar, y también por no cansar con tanto pedir a las personas piadosas".

Capítulo XII. Regla de la Hermandad de la Santa Caridad.

La Parroquia de las Santas Justa y Rufina celebra su Misión Popular

SEVILLA.- Hasta el domingo 10 de abril, la Parroquia de las Santas Justa y Rufina, de Sevilla, se encuentra celebrando la Misión Popular, unos días en los que la parroquia abre sus puertas "para celebrar la fe, orar, conocernos, reflexionar juntos, dialogar, reconciliarnos", según explica su párroco, Manuel Soria.

Los niños de Catequesis de Iniciación Cristiana fueron los encargados de anunciar la misión por las calles de la feligresía el pasado 1 de abril, para dar paso a los jóvenes, que participaron en el Adoremus organizado por la Pastoral Juvenil diocesana. El sábado tuvo lugar la Eucaristía de apertura de la Misión Popular, y du-

rante toda la semana tendrán lugar diferentes celebraciones y encuentros de los grupos parroquiales, en los que Manuel Soria anima a participar a todos los feligreses "aunque haga tiempo que no vengáis a la parroquia o nunca hayáis participado en nada".

El sábado 9, a partir de las siete de la tarde, las imágenes de las Santas Justa y Rufina saldrán en procesión desde la Residencia de Ntra. Sra. de Consolación (Avda. de Coria), recorriendo las calles aledañas a la Parroquia. El domingo, a las ocho y media de la tarde, el Arzobispo de Sevilla presidirá la Eucaristía de clausura de la Misión.



In memoriam

Hna. Concha Montoto, Esclava del Divino Corazón



Nace en Cádiz (mayo 1928). Sus padres eran naturales de Lora del Río (Sevilla). Vive muchos años en la misma sede del periódico fundado por Spínola 'El Correo de Andalucía' del que su padre era director. Desde niña, sus ojos se habituaron a saludar y a querer aquella imagen bondadosa de don Marcelo Spínola que en un azulejo presidía la escalera de la sede del periódico. De ahí nace su vocación periodística y literaria y el amor casi genético que a don Marcelo profesaba.

Ingresa en la Congregación fundada por Spínola, las Esclavas Concepcionistas, con 20 años recién cumplidos. Profesa en Moguer (Huelva) en 1950.

Su vida ha transcurrido entre Madrid y Sevilla, como educadora, en diversos cargos. En el Postconcilio, además de otros cargos de importancia, se dedica a traba-

jos de investigación sobre el Carisma y a la publicación de los mismos. Son años decisivos en los que, con olfato periodístico, hace asequibles y populariza las fuentes carismáticas de la Congregación, el pensamiento inspirador de Don Marcelo y de la M. Mª Teresa (Celia Méndez) al fundar la Congregación.

Desde 1974, exceptuando el sexenio en el que es elegida Secretaria General (1980-1986) va a estar en Sevilla, primero dedicada a la labor docente, luego, sin dejarla del todo, consagrada en cuerpo y alma al Archivo y al Museo de los Fundadores, desde donde ha realizado una labor ingente de investigación, de publicación de libros, de difusión de la figura de D. Marcelo Spínola, con exposiciones, charlas, conferencias etc.

Culmina la Causa de Beatificación de D. Marcelo Spínola; realiza todo el Proceso Diocesano de la madre fundadora Celia Méndez y prácticamente termina el trabajo del Proceso Diocesano de Hna. Mª Dolores Romero Algarín (Madre Belén).

Sólo en 2014, casi ciega, y con una grave lesión de corazón, pero en plena lucidez mental, pide a los superiores la releven, y es destinada a Sanlúcar la Mayor. El 30 de enero de 2016, nos dejó para marchar a la Casa del Padre.

Hna. Luz María Medina, ADC

servicio de la sociedad". @Xtantos

Semana Santa en la Catedral de Sevilla

Galería gráfica de la celebración de la Semana Santa y el Triduo Sacro en la Catedral de Sevilla. (Fotos: Miguel Ángel Osuna)







Misa Crismal celebrada la mañana del Martes Santo, en la que se consagraron el óleo de los catecúmenos, el de los enfermos y el santo crisma.







Misa Vespertina de la Cena del Señor, la tarde del Jueves Santo.











Vigilia Pascual en la noche del Sábado Santo.

JUAN RAMÓN JIMÉNEZ Y ALFONSO MURUVE PASTORAL DEL SORDO

"Hacer visible lo que es invisible"

La Pastoral del Sordo cuenta con más de treinta y cinco años de historia en Sevilla, pero sería en 1990 cuando el entonces Secretariado de Catequesis de la Archidiócesis dedicó un equipo de trabajo a lo que se denominó Catequesis Especial. María de la Peña Madrid fue la impulsora de la atención pastoral en Sevilla a las personas sordas de un modo organizado. Buscó una ubicación parroquial para la Eucaristía dominical adaptada a la lengua de signos, pasando por varias parroquias y capillas, y se comenzó a atender la catequesis teniendo en cuenta las necesidades comunicativas de las personas sordas, hasta que en 1998 se estableció la Parroquia de San Felipe Neri como centro de referencia en la atención a las personas sordas. Contaron para ello con un sacerdote, Alfonso Muruve, que traduce la Eucaristía a la Lengua de Signos. Finalmente, en 2006 se creó el Departamento de Pastoral del Sordo en Sevilla, dentro de la Delegación diocesana de Catequesis. Juan Ramón Jiménez es su director. Ambos nos presentan una vertiente de la pastoral poco conocida.

Qué se ofrece desde este departamento?

JRJ.- El Departamento de Pastoral del Sordo tiene por objeto dar respuesta a las necesidades humanas y espirituales de las personas sordas y sordociegas. Nuestra misión es hacer visible lo que es invisible ofreciéndoles los apoyos necesarios para que su participación sea más real y efectiva. En el *Ephetá* de Jesús se condensa toda una pedagogía de la apertura que si bien es Buena Noticia para todas las personas de buena voluntad, lo es de un modo especial para las personas sordas y sordociegas, puesto que sin apoyos es difícil que encuentre su lugar en las comunidades.

¿Qué encuentran estas personas en el Departamento de Pastoral del Sordo?

AM.- Evangelizamos y formamos tanto en cuestiones fundamentales de fe como en las distintas



dimensiones de la persona: catequesis y celebración de los sacramentos, encuentros nacionales, convivencias y ejercicios espirituales. Nuestro espacio de atención

"La Iglesia tiene que ser una casa acogedora, con las puertas abiertas siempre"

pastoral lo tenemos entre la Delegación diocesana de Catequesis y la Parroquia de San Felipe Neri donde desarrollamos gran parte de las actividades.

¿En qué consiste y cómo se imparte esa formación?

JRJ.- Nuestro objetivo es que la persona sorda y sordociega tome sus propias decisiones y pueda vivir su fe de manera autónoma y responsable. Nosotros únicamente le ponemos los apoyos necesarios, con las distintas modalidades comunicativas, ya sea a través de la lengua de signos como de otros







sistemas comunicativos alternativos. Después, conjuntamente con la Sección de Catequesis Especial de la Delegación diocesana de Catequesis, organizamos jornadas de formación para animadores de pastoral en la atención a personas con capacidades diferentes, donde se incluyen las necesidades comunicativas de las personas sordas y un conocimiento básico de la lengua de signos.

¿Los niños y jóvenes tienen una preparación catequética especial?

JRJ.- No hay una preparación especial, lo que sí tenemos es una provisión de apoyos y recursos para que sus catequesis sean especiales en sus vidas como cristianos.

¿En qué sentido?

JRJ.- Soporte visogestual de los materiales catequéticos, contenido sencillo y claro, claridad en los objetivos, concreción en las metas, adaptabilidad a las necesidades comunicativas del catequizando, flexibilidad en los tiempo, atención inicial personalizada, implicación del grupo de catequesis de referencia,

etc. También participan en todas las convocatorias juveniles de la Iglesia siempre que se atiendan sus necesidades comunicativas.

Hablemos de las celebraciones eucarísticas ¿Se integran bien en la comunidad parroquial?

AM.- La comunidad parroquial de San Felipe Neri, dónde celebramos semanalmente la Eucaristía, acoge y acompaña muy bien a las personas

"Nuestro objetivo
es que la persona sorda
y sordociega tome
sus propias decisiones y
pueda vivir su fe de manera
autónoma y responsable"

sordas. En la misa celebrada desde la acogida y la integración se vive con más intensidad el gesto del partir el pan que es para todos.

¿Alentarían a los 'oyentes' a aprender oraciones puntuales con signos para una mejor participación de todos?

JRJ.- Se debería alentar a todas

COPE Sevilla: 837 AM y 99.6 FM

las personas al Ephetá, a abrirse comunicativamente al otro. Es la pedagogía del Ephetá, la que nos impulsa a la otredad. Si el otro tiene necesidades comunicativas debo acercarme sin miedo a ellas y acogerlas con naturalidad, pues yo también tengo otras necesidades del que preciso la misma acogida. experiencia de las Jornadas Mundiales de la Juventud con jóvenes con sordera es elocuente, pues todos los jóvenes, todos -subraya-, se comunicaban entre ellos, y la mayoría no sabían lengua de signos. Había encuentro y comunicación, lo demás viene por añadidura.

¿Qué podemos aportar para que se sientan más integrados en nuestras comunidades parroquiales?

AM.- "La Iglesia tiene que ser una casa acogedora, con las puertas abiertas siempre", nos dice el Papa Francisco. La acogida amable y cercana especialmente con los más débiles, ayuda mucho a que las personas sordas, sordociegas y con otras capacidades diferentes se sientan parte de la Iglesia.

Obras de Misericordia

DAR CONSEJO AL QUE LO NECESITA



"Ayudar a los pobres es pisar tierra sagrada"

adie puede imaginarse por lo que una mujer tiene que pasar cuando llega a España buscando trabajo y acaba siendo víctima del tráfico de personas, una deleznable acción que es llevada a cabo por mafias que somenten a estas mujeres. No es posible ponerse en el lugar de las que lo sufren, porque son sentimientos indescriptibles por las dimensiones terribles que se derivan.

Otra de las instituciones de la Iglesia que ofrece ayuda a las mujeres que sufren diferentes problemas relacionados con su integración en el mundo laboral y social, es 'Villa Teresita', una asociación de la Iglesia Católica situada en el barrio de Rochelambert, en una casa en la que viven tres consagradas que salen al paso de la tragedia que supone la trata de mujeres. Dios se manifiesta principalmente en los pobres, los rotos y los pequeños porque son los

que más ayudan necesitan, y eso es algo que las consagradas de 'Villa Teresita' saben. Poder ayudarles es "pisar tierra sagrada", por eso "nos sentimos privilegiadas", afirma una de las responsables.

En 1942 Isabel Garbayo, una mujer de Evangelio, se atrevió a entablar relaciones de amistad con mujeres prostituidas compartiendo con ellas su vida, creando familia y buscando alternativas a su situación de marginación. De esta manera surgió la primera casa de 'Villa Teresita', una comunidad de mujeres consagradas a Dios y a los más pobres. En un siglo en el que hay realidades de pobreza, prostitución y tráfico de seres humanos. esta asociación acaba siendo un lugar para el amor, la vida y la esperanza.

Los voluntarios son fundamentales para ellas. Salen a la calle a la búsqueda de mujeres que puedan estar en peligro. No lo hacen hasta que hayan adquirido la suficiente experiencia como para saber a lo que se enfrentan. Una dificultad que hay que encarar con cautela, porque se van a encontrar con mujeres que han pasado por las peores realidades y tienen una sensibilidad extremadamente diferente a la de cualquier otro ser humano, de ahí que se valore la experiencia.

Tampoco se examina en la fe a estas mujeres, de hecho el respeto es la base de la asociación para una convivencia de paz. Sean musulmanas, ortodoxas o católicas, Dios es el primero que las hubiera acogido, Él no descarta en función de la religión, por lo que estas consagradas hacen exactamente lo mismo pero "exigiendo" un respeto al carisma propio.

Existen maneras de exponer un tema tan delicado como este, y las consagradas nos comentaban que más de una vez han recibido a medios que finalmente salían con informaciones puramente sensacionalistas "no dando a entender lo que era verdaderamente 'Villa Teresita'", por lo que es de agradecer que nos hayan recibido. Pero el problema es que vivimos en un mundo en el que demandamos noticias sensacionalistas, para después quejarnos de que solo publican eso.

Los medios de comunicación deben servir para educar, tratando temas como la trata de mujeres con una delicadeza y sensibilidad extrema. Quizá sea algo extremo o exagerado, pero ¿si fuera la madre, hermana o abuela de alguno o alguna no pensaría así?

Jaime Pastor

ASOCIACION VILLA TERESITA" @ 🖂 🕾



Dirección: Puerto de los Alazores, 3B. Sevilla Teléfonos: 954.92.39.51-605.094.074 Correo: villateresitasevilla@yahoo.es

Web: www.villateresita.org

'Laudato sii' para jóvenes



SEVILLA.- El colegio Mayor San Juan Bosco acogerá el próximo miércoles, 6 de abril, a las siete y media de la tarde, la presentación de la nueva publicación del sacerdote salesiano Francesc Riu, titulado 'Carta del papa Francisco. Ecología integral'. El acto estará presidido por el Arzobispo de Sevilla, e intervendrán Antonio Garrido, Cristóbal López, inspector de la Inspectoría María Auxiliadora, Ma Ángeles Repetto, vicepresidenta de Escuelas Católicas de Sevilla, Juan Manuel Rodríguez Muniz, delegado diocesano de Enseñanza, y el propio autor.

El libro, una adaptación para jóvenes de la encíclica 'Laudato Sii' del papa Francisco, se ofrece como herramienta a los educadores dedicados a la pastoral juvenil, para trabajar en el aula los temas de actualidad que el Papa aborda en la encíclica.

Los interesados en acudir a la presentación han de confirmar su asistencia en el correo electrónico *contacta@edebe.net* antes del 4 de abril.



«Dios rico en misericordia» es el que Jesucristo nos ha revelado como Padre; cabalmente su Hijo, en sí mismo, nos lo ha manifestado y nos lo ha hecho conocer. A este respecto, es digno de recordar aquel momento en que Felipe, uno de los doce apóstoles, dirigiéndose a Cristo, le dijo: «Señor, muéstranos al Padre y nos basta»; Jesús le respondió: «¿Tanto tiempo ha que estoy con vosotros y no me habéis conocido? El que me ha visto a mí ha visto al Padre». Estas palabras fueron pronunciadas en el discurso de despedida, al final de la cena pascual, a la que siguieron los acontecimientos de aquellos días santos, en que debía quedar corroborado de una vez para siempre el hecho de que « Dios, que es rico en misericordia, por el gran amor con que nos amó, y estando nosotros muertos por nuestros delitos, nos dio vida por Cristo (...) Invita a descubrir una vez más en el mismo Cristo el rostro del Padre, que es « misericordioso y Dios de todo consuelo

Dives in Misericordia 1.
San Juan Pablo II

[EL ARZOBISPO RESPONDE]

El Papa viajará a Suecia en conmemoración de los 500 años de la Reforma. ¿Piensa en algún gesto igual de simbólico por su parte con los hermanos de las iglesias reformadas?

No he hablado todavía con el delegado de Ecumenismo, ni he recibido propuesta alguna al respecto por parte de los luteranos en Sevilla. Si la recibiera, sin duda que la consideraría con interés. En todo caso se trataría de conmemorar, no de celebrar. Como nos dijo el Concilio Vaticano II, la Iglesia católica se siente unida por muchas razones con todos los que se honran con el nombre de cristianos, pues han recibido el bautismo aunque no profesen nuestra fe en su integridad o no estén en comunión plena con el sucesor de Pedro. Ellos

veneran la Sagrada Escritura como norma de fe y de vida. Creen con amor en Dios Padre todopoderoso y en el Hijo de Dios Salvador. Además del bautismo, reciben en sus iglesias o comunidades eclesiales otros sacramentos. Algunos grupos tienen episcopado, celebran la Eucaristía y no faltan quienes invocan piadosamente a la Santísima Virgen. En realidad son hermanos nuestros y es mucho más lo que nos une que lo que nos separa. Ellos y nosotros oramos y trabajamos para que un día todas las iglesias cristianas nos unamos en



un solo rebaño bajo un solo pastor, conforme al deseo de Jesús.

Manda tu consulta al arzobispo al correo iglesiaensevilla@archisevilla.org

Lecturas del Domingo - 3 de abril -

Primera lectura Hechos de los apóstoles 5, 12-16

Crecía el número de los creyentes, una multitud tanto de hombres como de mujeres que se adherían al Señor

Por mano de los apóstoles se realizaban muchos signos y prodigios en medio del pueblo. Todos se reunían con un mismo espíritu en el pórtico de Salomón; los demás no se atrevían a juntárseles, aunque la gente se hacía lenguas de ellos; más aún, crecía el número de los creyentes, una multitud tanto de hombres como de

mujeres, que se adherían al Señor. La gente sacaba los enfermos a las plazas, y los ponía en catres y camillas, para que, al pasar Pedro, su sombra, por lo menos, cayera sobre alguno. Acudía incluso mucha gente de las ciudades cercanas a Jerusalén, llevando a enfermos y poseídos de espíritu inmundo, y todos eran curados.

Salmo responsorial Sal 117, 2- 4. 22- 24. 25- 27a

R/ Dad gracias al Señor porque es bueno, porque es eterna su misericordia

- Diga la casa de Israel: eterna es su misericordia. Diga la casa de Aarón: eterna es su misericordia. Digan los que temen al Señor: eterna es su misericordia.
- La piedra que desecharon los arquitectos es ahora la piedra angular. Es el Señor quien lo ha hecho, ha sido
- un milagro patente. Este es el día que hizo el Señor: sea nuestra alegría y nuestro gozo.
- Señor, danos la salvación; Señor, danos prosperidad. Bendito el que viene en nombre del Señor, os bendecimos desde la casa del Señor. El Señor es Dios, él nos ilumina.

Segunda lectura *Apocalipsis 1, 9-11a. 12- 13. 17- 19*

Estuve muerto, pero ya ves: vivo por los siglos de los siglos

Yo, Juan, vuestro hermano y compañero en la tribulación, en el reino y en la perseverancia en Jesús, estaba desterrado en la isla llamada Patmos a causa de la palabra de Dios y del testimonio de Jesús. El día del Señor fui arrebatado en espíritu y escuché detrás de mí una voz potente como de trompeta que decía: «Lo que estás viendo, escríbelo en un libro y envíalo a las siete iglesias». Me volví para ver la voz que hablaba conmigo, y, vuelto, vi siete candelabros de oro, y en medio de los

candelabros como un Hijo de hombre, vestido de una túnica talar, y ceñido el pecho con un cinturón de oro.

Cuando lo vi, caí a sus pies como muerto. Pero él puso su mano derecha sobre mí, diciéndome: «No temas; yo soy el Primero y el Último, el Viviente; estuve muerto, pero ya ves: vivo por los siglos de los siglos, y tengo las llaves de la muerte y del abismo. Escribe, pues, lo que estás viendo: lo que es y lo que ha de suceder después de esto.

EVANGELIO

Evangelio según San Juan 20, 19-31

Al anochecer de aquel día, el primero de la semana, estaban los discípulos en una casa, con las puertas cerradas por miedo a los judíos. Y en esto entró Jesús, se puso en medio y les dijo: «Paz a vosotros». Y, diciendo esto, les enseñó las manos y el costado. Y los discípulos se llenaron de alegría al ver al Señor. Jesús repitió: «Paz a vosotros. Como el Padre me ha enviado, así también os envío yo». Y, dicho esto, sopló sobre ellos y les dijo: «Recibid el Espíritu Santo; a quienes les perdonéis los pecados, les quedan perdonados; a quienes se los retengáis, les quedan retenidos». Tomás, uno de los Doce, llamado el Mellizo, no estaba con ellos cuando vino Jesús. Y los otros discípulos

le decían: «Hemos visto al Señor». Pero él les contestó: «Si no veo en sus manos la señal de los clavos, si no meto el dedo en el agujero de los clavos y no meto la mano en su costado, no lo creo».

A los ocho días, estaban otra vez dentro los discípulos y Tomás con ellos. Llegó Jesús, estando cerradas las puertas, se puso en medio y dijo: «Paz a vosotros». Luego dijo a Tomás: «Trae tu dedo, aquí tienes mis manos; trae tu mano y métela en mi costado; y no seas incrédulo, sino creyente». Contestó Tomás: «¡Señor mío y Dios mío!». Jesús le dijo: «¿Porque me has visto has creído? Bienaventurados los que crean sin haber visto».



Muchos otros signos, que no están escritos en este libro, hizo Jesús a la vista de los discípulos. Estos han sido escritos para que creáis que Jesús es el Mesías, el Hijo de Dios, y para que, creyendo, tengáis vida en su nombre.

Comentario bíblico

También este domingo es Pascua de resurrección. Tan grande es la fiesta que durante ocho días seguimos cantando el aleluya gozoso de la salvación. Por eso leemos el evangelio de la tarde de Pascua en el que Cristo se aparece a sus discípulos. No es otro el que resucita sino el Crucificado, por eso les muestra las manos y el costado. Él les desea: «Paz a vosotros», saludo común de los judíos que se convierte aquí en bendición sublime. Las llagas pueden ser curadas y el miedo puede tornarse en alegría. El Resucitado les regala los dones pascuales: paz, misión, Espíritu y perdón. Podríamos conjugarlos: el testigo del Resucitado, impulsado por el Espíritu Santo, emprende con entusiasmo la misión de anunciar la paz, que se realiza por el perdón de los pecados. Asimismo, las lecturas de hoy dan noticia contrastante de cómo los primeros creyentes recibieron el anuncio pascual. Por un lado, Tomás es modelo del escéptico a quien le costó abrirse a la novedad del Resucitado; y, por otro, la lectura de Hechos es un pequeño testimonio del avance fulgurante del Evangelio, motivado por la acción curativa del Espíritu y la valentía de los discípulos.

Finalmente, hemos leído la primera visión del libro del Apocalipsis. En ella, Juan, el vidente, contempla a una figura extraordinaria, «como

- Álvaro Pereira, sacerdote-

un Hijo de Hombre», que representa a Cristo resucitado. Él está entre los siete candelabros de Éfeso, Esmirna, Pérgamo, Tiatira, Sardes, Filadelfia y Laodicea, porque Jesucristo resucitado sigue presente en medio de su Iglesia. Él es el primero y el último, el que ha vencido al abismo y ahora es poseedor de las llaves de la muerte. Esta visión constituía un mensaje de esperanza para los primeros destinatarios del libro, que vivían asediados por las acechanzas del Imperio Romano. El Viviente animó —y sigue animando— a todos los perseguidos, angustiados y desalentados de la historia. ¡Cristo vive! Déjate entusiasmar por él.

Apuntes para orar con la Palabra

1. El Resucitado irrumpe en una comunidad de discípulos que tiene las puertas cerradas por miedo a los judíos. ¿Cómo están las puertas de tu corazón y de tu Iglesia?

2. La comunidad de Jerusalén, según los Hechos de los Apóstoles, se lanzó entusiasmada a anunciar el Evangelio. ¿Dejas que el Espíritu te impulse a la misión?

3. El Viviente del Apocalipsis da esperanza a todos los que, como él, han sido víctimas del odio y de la muerte. Déjate animar por su presencia vivificante.

Lecturas de la semana

II SEMANA DE PASCUA. II SEMANA DEL SALTERIO



Lunes 4:

La Anunciación del Señor

Is 7, 10-14;8, 10; Sal 39; Hb 10, 4-10 Lc 1, 26-38

Martes 5:

San Vicente Ferrer, presbítero

Hch 4, 32-37; Sal 92; Jn 3, 5a. 7b-15

Miércoles 6:

San Guillermo, abad

(Hch 5, 17-26; Sal 33; Jn 3, 16-21

Jueves 7:

San Juan Bautista de la Salle, presbítero

Hch 5, 27-33; Sal 33; Jn 3, 31-36

Viernes 8:

San Dionisio de Corinto, obispo

Hch 5, 34-42; Sal 26; Jn 6, 1-15

Sábado 9:

Santa Casilda, virgen

Hch 6, 1-7; Sal 32; Jn 6, 16-21

Adoración eucarística

Jubileo circular en Sevilla: Día 3, Parroquia de San José Obrero (c/ Arroyo); días 4, 5 y 6, Esclavas del Divino Corazón (c/ Jesús de la Vera-Cruz); días 7, 8 y 9, Parroquia de San Pedro (Pza. Cristo de Burgos). Diariamente: Capilla de San



Onofre (Plaza Nueva), las 24 horas; convento de Sta. María de Jesús (c/ Águilas), Parroquia de la Concepción Inmaculada (c/ Cristo de la Sed), Parroquia de San Bartolomé (c/ Virgen de la Alegría), Parroquias de las Santas Justa y Rufina (c/ Ronda de Triana, 23 - 25). *Jubileo circular en Écija:* Día 3 y 4, Convento de las Florentinas; día 5, 6, 7 y 8, Convento de la Victoria; día 9, Convento de Santa Inés.

Celebración de Vísperas cantadas con exposición del Santísimo, los domingos a las seis y media de la tarde, en el convento de la Encarnación, MM. Agustinas (Pza. Virgen de los Reyes).



S. Juan Bautista de la Salle

En Reims (Francia), se dedicó con ahínco a la instrucción humana y cristiana de los niños, en especial de los pobres. Instituyó la Congregación de Hermanos de las Escuelas Cristianas de Dios. Murió el año 1719.

PAZ GONZÁLEZ-VALLARINO

Maestra de Infantil

"Mi misión es ayudar a otros a conocerse para crecer en libertad"

Paz González, más conocida como Pachi, se encontró con Dios por primera vez en Tánger durante la semana misionera organizada por su colegio cuando cursaba primero de bachillerato. "Me rompió los esquemas, no me quedaba más que creer". Después de esta experiencia se apuntaba a todo: grupos de fe, colonias de verano, "tenía sed de seguir disfrutando, viviendo eso que sentí en la semana misionera". Sentía a Dios muy a través de los sentidos, "lo veía en todo".

Al empezar sus estudios en la universidad "estuve en desierto cuatro años". A pesar de esa etapa de aridez espiritual, la dimensión social de su fe despertada en Tánger la llevó a ser voluntaria como profesora de español para inmigrantes en casas de acogida de la Cruz Roja, realizó sus prácticas de Magisterio en los campos de refugiados del Sáhara y estuvo en la República Dominicana

con la Asociación 'Edisong'. Un día, al releer sus notas de una Pascua contemplativa "sentí que Dios me sacaba del desierto". "Dios me pedía más, se me quedaban cortas las experiencias. Quería compartir la vida con los pobres y tener relaciones

Se siente "muy llamada al crecimiento personal para romper muros y crear relaciones auténticas desde nuestra vulnerabilidad y desde nuestra grandeza"

horizontales, de tú a tú, no ser la extranjera que enseña".

A través de una conocida, hizo un curso con los jesuitas de un año de preparación para irse de voluntaria a Ecuador. "En la vida hubiese pensado ser capaz de irme". De hecho, pensaba: "sé que no me voy a ir". Esta experiencia en Ecuador con chicos con discapacidad en Escuelitas de Fe





- Sevilla, 1989
- Coordinadora del programa de voluntariado internacional VOLPA
- Seglar Claretiana

y Alegría fue un puente para otras: pasó dos semanas en el Amazonas, donde "más me sentí instrumento de Dios, un canal total"; otros quince días en Chile, con las Hermanitas del Cordero, donde vio en ellas "una experiencia muy fuerte de la providencia de Dios y de ser amiga de los pobres"; y en Cuba con los claretianos cuya "misión es muy difícil y dura".

Pachi se siente "muy llamada al crecimiento personal para romper muros y crear relaciones auténticas desde nuestra vulnerabilidad y desde nuestra grandeza". Considera que su misión es ayudar a otros a conocerse para crecer en libertad. La oración diaria, el acompañamiento espiritual y "una comunidad viva que se deje interpelar por los hermanos, el mundo y la Palabra" son los pilares que sostienen su fe.



El derecho a la propiedad privada, ¿deja libertad absoluta en el uso de los bienes?

La tradición cristiana no ha sostenido nunca el derecho a la propiedad privada como absoluto e intocable. Al contrario, siempre lo ha entendido en el contexto más amplio del derecho común de todos a usar los bienes de la entera creación: el derecho a la propiedad privada como subordinado al derecho al uso común, el destino universal de los bienes. (*Laborem Excernes*, Juan Pablo II).

La propiedad privada no constituye para nadie un derecho incondicional y absoluto. No hay ninguna razón para reservarse en uso exclusivo lo que supera a la propia necesidad cuando a los demás les falta lo necesario. (*Populo-rum Progressio*, Pablo VI).

De esto se deriva que los medios de producción no pueden ser poseídos contra el trabajo, no pueden ser ni siquiera poseídos para poseer. Su posesión se vuelve ilegítima cuando o sirven para impedir el trabajo a los demás u obtener ganancias que no son fruto de la expansión global del trabajo y la riqueza social, sino más bien de su limitación, de la explotación lícita, de la especulación y de la ruptura de la solidaridad en el mundo laboral. (L.E.)





Esta coproducción entre USA y España, filmada principalmente en Almería, llegó a nuestras pantallas el Miércoles Santo, precedida de su éxito en la taquilla norteamericana. Aunque la comparación con 'La Pasión de Cristo' surge inevitable, ambas películas no sólo abordan momentos históricos distintos, sino también géneros diversos. El film de Mel Gibson es un drama religioso hiperrealista de gran hondura teológica, mientras que 'Resucitado' podría ser calificado como thriller bíblico. Dirige Kevin Reynolds, que coescribe el guión junto a Paul Aiello. La película, dividida en dos partes claramente diferenciadas, combina entretenimiento, emoción, recreación histórica y relato evangélico, con la

Cine con valores

'RESUCITADO'

Cuerpo y espíritu

intención de atraer a un público amplio: creyentes y no creyentes; adolescentes que buscan acción y suspense, y adultos de todas las edades interesados por un cine de relaciones humanas.

El elenco de actores está encabezado por un convincente Joseph Fiennes en el papel de Clavius, un tribuno romano testigo de la muerte en la cruz de Jesús de Nazaret, a quien Pilato (Peter Firth) encarga que encuentre el cuerpo del Crucificado. Una misión que le exigirá realizar detenciones, interrogatorios... e incluso exhumación de cadáveres, pero que también le llevará más allá de la búsqueda de ese presunto "cuerpo robado".

Reynolds y Aiello han escrito una historia que se ciñe con fidelidad a los textos evangélicos, una decisión loable que -además de esquivar la polémica- les da una gran libertad creativa para desarrollar el personaje de Clavius. En este sentido, es un acierto la contraposición entre el protagonista y Pilato, dos hombres ambiciosos con aspiraciones dispares: a Pilato sólo le interesa hallar el cuerpo del Nazareno para su propia

'RESUCITADO' (RISEN) (2016) Drama. 107 min. Estados Unidos **Director:** Kevin Reynolds Reparto: Tom Felton, Joseph Fiennes, Cliff Curtis, Peter Firth, Leonor Watling

tranquilidad; Clavius quiere saber la verdad, justo lo que a Pilato nunca

El film presenta a un Jesús (Cliff Curtis) muy familiar, alegre y misericordioso (la escena con el leproso resulta conmovedora), y a unos Apóstoles sencillos e idealistas. En cambio, la presencia de la Virgen es testimonial y sólo la vemos fugazmente al pie de la cruz, mientras oímos sus gritos de dolor; una decisión poco afortunada que es quizá el descuido más relevante del quión.

En cualquier caso, 'Resucitado' tiene el mérito de recuperar parte del clasicismo de las películas de romanos y bíblicas, sin renunciar a los recursos del cine moderno. Una propuesta que puede marcar el camino a futuras producciones, de modo que logren armonizar el espectáculo con la verdad del hecho religioso.

Juan Jesús de Cózar

Panorama literario

"UN MATRIMONIO DE CINE"

Encuentros para reflexionar sobre la verdad del amor

Acosta, Bejarano y Crespo. Ed. San Pablo. 2015. 352 págs.

Este libro es un apoyo para la pastoral familiar, ya que aborda distintos temas existenciales del noviazgo, el matrimonio y la familia (el amor, la sexualidad, la paternidad responsable, la educación de los hijos...), tomando como punto de partida diez películas con un lenguaje simbólico actual: 'Kon Tiki', 'Family man', 'Revolutionary road', 'La vida es bella', 'Jugando con el corazón', 'Annie Hall', 'Comprométete', 'En un mundo mejor', 'El velo pintado' y 'De dioses y hombres'. Las reflexiones van dirigidas a novios y a matrimonios, y pueden servir como curso de preparación al matrimonio o también como curso de "reciclaje matrimonial". Incluye un apéndice con guiones para diversas celebraciones litúrgicas.



SAN ISIDORO. APORTACIÓN HISPALENSE A LA TEORÍA MUSICAL MEDIEVAL **Patrimonio musical**

Pedro Luengo Organista de la Basílica del Gran Poder

El valor de las Etimologías escritas por San Isidoro en Sevilla entre 615 y 636 d.C. es reconocido internacionalmente. Mucho menos conocida es su trascendencia en la teoría musical, tema ampliamente tratado en sus

Una de las novedades destacables del texto es la diferencia litúrgica establecida entre el lector y el salmista-cantor

Con las Instituciones de Casiodoro (ca. 580) y el De musica de San Agustín, las Etimologías fueron una referencia habitual en la teoría musical durante varios siglos posteriores. Su impacto se debió principalmente a ser una compilación del saber previo, una especie de propuesta enciclopédica. Pero el esfuerzo demostraba además el destacable acceso teórico disponible en Sevilla en el siglo VII. En sus páginas se describen instrumentos de la época o cuestiones armónicas vinculadas a las matemáticas y a la



teoría pitagórica. Así, la tes datos sobre música.

San Isidoro define la tradición musical visigótica, de la que se conservan importantes antifonarios, salterios e himnarios posterior. Por desgracia, la notación propia de esta época posterior hace que una transcripción en notación moderna resulte siempre discutible e imprecisa.

Una de las novedades

destacables del texto es la diferencia litúrgica establecida entre el lector y el salmista-cantor. De estos últimos cita expresamente "canunt ut excitent ad conpunctionem animos audientium", es decir, "cantan para mover el ánimo de la audiencia al arrepentimiento". Su voz debía ser "suave, clara, aguda y de melodía adecuada a la santa religión", lo que supone una definición bastante concreta del tipo de canto recomendado. Tal nivel de detalle se debe a que la música es para San Isidoro un elemento fundamental de la liturgia "sean sus circunstancias alegres o tristes". Aunque supone una fuente importante para la práctica musical religiosa también ofrece interesantes datos sobre la actividad profana con referencias a las danzas de los estudiantes en los esponsales o los cantos de los labradores. Todo esto hace del santo hispalense un referente de la teoría musical medieval reconocido por los estuinternacionales, diosos pero poco conocido por esta faceta por el público de la diócesis en general.

armonía de la Creación está ligada a la producida por la música, vinculando estrechamente la actividad teórica musical con la acción divina. También insiste en el valor de la memoria ante la falta de notación musical en esas fechas. Otra de sus obras, la De ecclesiasticis officiis también ofrece interesan-

Imprime:

Micrapel

C/ Aljibe 1. Pol.Industrial La Isla Dos Hermanas - 41703 SEVILLA Tlf.: 955 67 90 52 micrapel@micrapel.com

www.micrapel.com